



HESAV: actualités de la filière sage-femme

Claire de Labrusse, doyenne de la filière sage-femme de la Haute Ecole de Santé Vaud (HESAV), relaye dans cet article les nouveautés mises en place récemment dans la formation des étudiant-e-s. Parmi ces actualités, on retient l'accent mis sur la continuité, via un nouveau module d'accompagnement global auprès de sages-femmes indépendantes, et la possibilité d'exercer la continuité en stage au sein des maternités mais aussi l'ouverture d'un programme à temps partiel en voie seconde.

TEXTE:
CLAIRE DE
LABRUSSE

Un nouveau plan d'études cadre a été mis en place depuis septembre 2023 à HESAV et nous a permis de faire des ajustements dans le programme d'étude. Depuis cette rentrée, nous pouvons offrir 4 modules à option en plus des modules existants sur les mêmes thèmes:

- Observation des nouveau-nés et des relations parents-enfants;
- La sage-femme et ses compétences sociales;
- Allaitement en situation complexe;
- Accompagnement global (un-e étudiant-e suit un couple de la grossesse aux premières semaines de post-partum, encadré-e par un-e sage-femme indépendante; dans ces suivis, l'accouchement est prévu à domicile ou en maison de naissance).

Ces modules à options articulent apport théorique et stages dans des structures spécialisées et auprès de professionnel-le-s experts du domaine. Ces modules n'auraient pas pu être mis en place sans leur soutien et

leur enthousiasme à partager leurs compétences. Nous tenons notamment à remercier chaleureusement les sages-indépendantes du canton de Vaud. Les étudiant-e-s sage-femme peuvent ainsi développer leurs compétences et autonomie dans ces quatre domaines.

Simulation et interprofessionnalité

Pour l'année académique 2023-24, 3 nouveaux scénarios de simulation ont été créés:

- Une situation de simulation en interprofessionnalité a été mise sur pied avec des néonatalogues du Centre Hospitalier Universitaire Vaudois (CHUV) sur la réanimation néonatale;
- Une simulation sur l'hémorragie du postpartum, avec des médecins assistant-e-s et chef-fe-s de clinique de la maternité du CHUV;
- Et enfin, un scénario avec les étudiant-e-s ambulanciers.

cier-ère-s d'«ASUR» afin de mieux collaborer lorsqu'un transfert en ambulance est indiqué.

La continuité expérimentée en stage

Nous sommes heureux-ses de pouvoir continuer notre projet de continuité du-de la soignant-e en stage, en permettant à nos étudiant-e-s de suivre plusieurs couples entre différents services pendant leurs périodes de formations. Traditionnellement, un-e étudiant est localisé-e dans un service, mais grâce à ce projet de continuité, l'étudiant-e a désormais l'opportunité de suivre les couples sans limite des services, pendant 2 de leurs stages. Nous remercions les maternités et les sages-femmes qui permettent d'offrir cette flexibilité dans le suivi des étudiant-e-s. HESAV a particulièrement à cœur de promouvoir la continuité du-de la soignant pendant le parcours de soins, afin d'en montrer la plus-value pour les familles et pour les professionnel-le-s.

Ecole d'été hybride avec le Québec

En partenariat, les deux sites de la filière sage-femme (Haute école de Santé de Genève et HESAV) ont obtenu des fonds de la Haute école spécialisée de Suisse occidentale pour le projet «RELIEF», afin de déve-

lopper une école d'été hybride entre les 2 écoles romandes et l'Université du Québec à Trois-Rivières. Nous nous réjouissons de cette opportunité pour nos étudiant-e-s de pouvoir développer des connaissances et des compétences avec les sage-femme travaillant en dehors de Suisse.

soignant-e-s, au même titre que les infirmier-ère-s. HESAV a été mandatée par une délégation du conseil d'état Vaudois pour mettre en place des solutions afin d'augmenter le nombre de diplômé-e-s sage-femme dans le canton de Vaud. La filière sage-femme travaille dans ce sens étroite-

HESAV a particulièrement à cœur de promouvoir la continuité du-de la soignant pendant le parcours de soins, afin d'en montrer la plus-value pour les familles et pour les professionnel-le-s.

Bachelor sage-femme à temps partiel

Dans le cadre de la mobilisation des soins infirmiers forts, les sage-femmes ont également été identifiées comme une profession présentant une pénurie importante de

ment avec les six maternités et les cliniques du canton, ainsi que la section Vaud de la Fédération des sage-femmes. Une première mesure sera mise en place dès septembre 2024 avec l'ouverture à HESAV d'un Bachelor sage-femme à temps partiel en voie seconde. Cette possibilité de formation offrira plus de flexibilité pour les étudiant-e-s et leur permettra de garder une activité salariée jusqu'à un taux d'activité de 50 % maximum. Nous espérons ouvrir 4 places pour la rentrée 2024. ☉



Formation continue à HESAV

La Haute Ecole de Santé Vaud (HESAV) ouvre 5 formations continues pour les sage-femmes indépendantes et hospitalières:

- Formation en Activité Physique pendant la grossesse et le postpartum (22 Janvier et 26 février 2024, reconduite en 2025);
- Sutures périnéales par les sages-femmes (18 avril 2024);
- Situations emblématiques complexes de l'allaitement rencontrées dans le suivi postpartum à domicile (23 mai 2024);
- Simulations obstétricales pour les sages-femmes: dystocie des épaules (24 mai 2024, formation d'une demi-journée – matin ou après-midi);
- Notions échographiques de base en pratique sage-femme (25 juin 2024).



Plus de renseignements (dérouler en bas de la page, «formations courtes») sur <https://hesav.ch>



Plus d'informations sur le cursus à temps partiel pour devenir sage-femme sur <https://hesav.ch>

AUTRICE



Claire de Labrusse,
doyenne de la filière sage-femme à la Haute Ecole de Santé Vaud – Professeure ordinaire.